

dice, se pasa por las armas á los 12 prisioneros que se hicieron en la accion, y á los 7 primeros se le están tomando declaraciones para imponerles la pena que merezcan segun lo que dictamine el consejo de oficiales que se formará. A mas de estos reos se han pasado otros tres por las armas que han liecho prisioneros mis avanzadas. (Resultan especificados 15 prisioneros pasados por las armas.)

En esta gazeta está el oficio de la Regencia de España por el ministerio de la guerra con fhá de 1º. de octº. en que aplaude las operaciones militares de tan benemérito ejército comunicadas en oficios del virey de 5 y 28 de junio y 13 de julio, y manda se le diga: "que ha visto con tanta admiracion como satisfacion el buen desempeño de los gefes militares oficiales y tropa, y los progresos y ventajas conseguidas sobre los insurgentes debidas al mismo."

La del dia 5 de enero que tengo es la extraordinaria ya antes referida, que contiene el resultado de la expedicion de Zitáquaro por Calleja segun su parte de 2 de enero, y en la qual tomó 47 ó 48 cañones. Y otro parte desde Tulantzingo de 3 de enero por Dº. Rosendo Porlier de haber derrotado y dispersado completamente la canalla prófuga de Tenango acaudillada por los cabecillas Sanchez y Carmonal, la qual hizo perseguir por la caballería en todas sus direcciones mas de 2 leguas, en las quales hizo mucha mortandad en la canalla, y tomó 3 cañones con muchos efectos de municiones, azucar, mais, &c. Este parte es continuacion del otro dado en la gazeta extrordinaria de 30 de dicº. 1811 en que tomó 9 cañones, é hizo una mortandad horrorosa en la canalla. (Resultan 3 cañones tomados.)

La gazeta del 7 de enero contiene un largo parte de Dº. José Lopez, inspector ayudante de Bonavía intendente de Durango, desde el campo de S. Francisco en 3 de setº.

1811, de una accion el 2 en que lo atacaron 6000 insurgentes de que 5 á 600 de caballería con 5 cañones de bronce y 3 de palo, los quales tomó todos aunque fueron mui bien defendidos. Cogió tambien 325 prisioneros en el alcance que se siguió una legua, de 3 á 400 mugeres y muchos niños: á estas se les rapó la cabeza (*infamia grande para los Indios*), y se les dió libertad: se recogieron 30 heridos de heridas mortales aunque hubo muchisimos de menos gravedad, los muertos se juzga que pasaron de 300. Advierte la gazeta que á este parte acompañaba otro del mismo Lopez, en que manifiesta, que los 310 prisioneros se condujeron á la villa de Aguas-calientes, donde se pasaron por las armas los que resultaron cómplices, y se pusieron en libertad los que acreditaron haber sido forzados á seguir á los rebeldes. (Resultan mas de 307 muertos, 325 prisioneros, de que al menos 200 pasados por las armas, 18 cañones tomados.)

De marzo no tengo sino las gazetas de los dias 21 y 31. Aquella contiene 4 partes. El 1º. es de Dº. Antonio Contiente coronel y capitán del batallon primero Americano. (Este nombre se da para hacer ilusion, pues sin duda es el batallon del regimiento de America que fue de Cadix, y se compone todo de europeos). Dice desde Huexotzinco (capital de su antigua República) en 13 de marzo 1812, que luego que avistó la ciudad empezaron á tocar á rebato las campanas, viéndose grandes pelotones de gentes con palos, lanzas y hondas llamándolos con pañuelos. Pero á poco fuego que hizo una guerrilla se fue dispersando la chusma yéndose á las Iglesias; pero la tropa entró en ellas subiéndose hasta los campanarios en donde mataron á varios. Le consta que hasta las mugeres habian hecho de centinelas. Se retiraron, y no fue posible alcanzar la quadrilla, cuya cabecilla dicen llamarse Valenciell. Los muertos as-

cienden á 20, y heridos otros tantos. Trahe la gazeta una proclama del mismo hecha alli el 3, en que dice á los habitantes de la ciudad, que si olvidan el beneficio que acaba de dispensarles en no haberlos totalmente destruido, volará sobre ellos, y experimentarán todo el rigor é indignacion justamente merecida por su infidencia y perfidia.

El 2.º parte es de Ondarza en 12 de marzo 1812, en que avisa al virey desde Tula que el 11 le acometió la partida de los Anayas con 2 cañones, y la puso en fuga quedando en el campo 7 muertos, y prisioneros el capitán Crescencio Corona y el teniente Ignacio Rosas (cuyos despachos dados por el cuya Correa incluye) los quales fueron *pasados por las armas*, pues temí añadir, llevarlos á esa capital por algun encuentro que pudiese tener en el tránsito. Sin el cansancio de 22 leguas de camino no hubiera escapado ningun malvado, pues mi partida ansiaba exterminarlos." Vese aqui como los Españoles tambien pasan por las armas aun á los prisioneros que temen no poder salvar, como yo decia antes á Calleja.

El 3 parte es de Casasola desde Ixmiquilpan 15 de marzo 1812, en que con 200 infantes, 200 caballos y 200 Indios mandados por su gobernador José Corona atacó á los 1000 bandidos que capitanea Basilio Ferrera cerca de Tasquillo, los quales abandonaron su campamento; pero haciendo que los persiguiese la caballería, mataron 42, cogieron 5 prisioneros &c. y se dió á saco Tasquillo.

El 4.º parte es de Ascorve desde Tezcuco marzo 18 de una escaramuza contra la gabilla de Manuel Martinez en Chaucingo, donde mató 3, uno de ellos el cabecilla; tomó 5 prisioneros y una prisionera. Le advierte á su gefe, que le instruyeron á él que los cinco se encontraron con armas y entre las chusma, lo que advierte sin duda para que los pase por las armas, excepto uno que se aseguraba iba for-

zado. (*Resulton muertos 69, prisioneros 11 de que 2 oficiales pasados por las armas inmediatamente.*)

La gazeta del 31 de marzo trahe solo un parte de Casasola desde Ixmiquilpan, del 24, en que dice al virey que el 20 su avanzada de Indios y patriotas sorprendió á la de los rebeldes cerca del Santuario, distante 3 leguas, donde mataron 4 é hicieron un prisionero. Otra avanzada en el camino de Tasquillo cogió el mismo dia otros 5 prisioneros y mató un insurgente. Y luego cuenta que como Alfaxayucan es el centro del comercio de los rebeldes, que en los dias de mercado (llamados tianquiztli en Mexicano) que son alli los domingos baxan de Orizava y otros cantones á vender semillas, determinó sorprehenderlos el domingo de Ramos, él por una parte con tropa é Indios de honda y lanza; y el comandante de patriotas con estos y otros Indios por otra parte: con lo que cogiéndolos mui dispersos en el mercado y cerrada toda retirada, hicieron mui poca resistencia. El resultado fue haber muerto en el campo y calles mas de 150, de ellos dos capitanes, y cogido 33 prisioneros, sin mas pérdida que un herido y un contuso: las semillas, xarcia y quanto vendian lo repartió entre su tropa. (*Resultan 155 muertos, 41 prisioneros.*)

De abril 1812 tengo 9 gazetas de los dias 2. 4. 9. 16. 18. 21. 23. 25. y 28. La del 2 contiene 3 partes. El 1.º desde Nopalucan de 21, 22 y 23 de marzo, de nueve ataques que sufrió alli el Capitan Conti del batallon 1.º Americano todos de un fuego sostenido. En el tercer ataque les cogió 800 caballerias de su bagage ó repuesto. En el 4.º dos cañones de bronce de grueso calibre de 4 que tenian, otro de hierro y madera, un órgano de cañones mayores que los de fusil &c. En el 9.º, el dia 22 los Indios en números de 400 con palos, piedras, algunos fusiles, 1500 caballos y un cañon le tuvieron encerrado dentro del pueblo

y sus parapetos; pero en esta accion y la precedente les mató 50 y tomó 3 prisioneros de que hizo arcubucear á 2.

El 2º. parte es del mismo Conti desde Huamantla en 24 de marzo de haberse apoderado de aquel pueblo los insurgentes matando 36 de los que resistian, é hiriendo 50 entre ellos un oficial de Stó. Domingo y otro del fixo de VeraCruz. Añade la gazeta una exposicion del subdiácono Avendaño, testigo ocular, dada en Puebla el mismo dia, por la qual consta, que habian sido rechazados los insurgentes, que eran unos 2000, el dia 18 con pérdida de 20 de los suyos, aunque sus 3 cañones eran de tan formidable calibre, que pesadas despues algunas balas tenian 28 libras. El 19 intimaron la rendicion, enviando 3 cartas para que les entregasen las armas y los européos, y el comandante de las tropas les respondió que avanzasen, lo que executaron y se apoderaron del Pueblo habiendo muerto á 38 del fixo y patriotas, y hecho muchos heridos y prisioneros de que el 20 se llevaron una cuerda, entre ellos al Comandante de la tropa, al teniente de partido, al subteniente del fixo Vazquez y demas oficiales y tropa: tomaron cuentas á los administradores de rentales Reales y se llevaron los haberes que habia en su poder. Muchos paisanos de la tropa quedaron heridos en el pueblo: entre ellos el teniente del fixo y el teniente de patriotas. La pérdida de los enemigos está calculada en mas de 100 hº. é innumerables heridos.

El 3º. parte es de Calleja desde el campo de Quautla, 29 de marzo, de los dos ataques que sufrió Armijo yendo á convoyar los víveres que le venian de México, y en que mató mas de 452 insurgentes, é hizo 80 prisioneros segun referimos en la historia, habiéndose todos pasado por las armas. Tomó un cañon y 250 fusiles y escopetas.

A este parte siguen 2 cartas de persona, dicen, fidedigna de Quéretaro: la una de 14 de febrero de la accion de Galli en Mesticacan en que dexó sobre el campo 500, entre ellos al pseudo-general Tomas Rodriguez, y varios coroneles, é hirió otros tantos de la chusma de mala casta y condicion que pertenecia á los infames Oropesa, Barajas, y demas fautores de la negra insurreccion.

La otra carta es de 21 de marzo, y avisa que por un extraordinario de Truxillo consta haber derrotado á últimos de febrero el Sr. Negrete á Tórres en Tlasacalca, quitándole 14 cañones, mas de 500 fusiles, 5 cargas de reales, matándole bastante gente y héchole bastante número de prisioneros. En seguida batió y dispersó al manco Garcia en las inmediaciones de la Piedad persiguiéndole mas de 5 leguas, aunque escapó el cabecilla y quantos tenian buenos caballos. Avisa igualmente á su corresponsal que el dia 20 de mayo ya le contó, que la division puesta por los hacenderos en Xeréquaro, sorprendió en el meson á los Olveras coronel y teniente-coronel con otros 10, entre ellos varios capitanes á los que luego pasó por las armas el comandante de la partida. (Resultan de esta gazeta especificados 1130 muertos, 93 prisioneros de los que 92 pasados por las armas, y 18 cañones.)

La gazeta del 4 de abril no contiene sino un oficio del cura de Nopalucan, en que detalla las acciones sostenidas por Conti el 21 y 22 do marzo contra la perversa chusma de los inicuos, y dice que el 21 habiendo acometido al Pueblo en numero de mas de 1900 de caballeria y 5 cañones, perdieron 3, tuvieron mas de 100 muertos y muchos heridos, y el 26 volvieron á perder mucha gente. (Resultan 90 muertos mas en los ataques de Huamantla.)

La gazeta del 9 de abril contiene 3 partes. El 1.º del M. R. P. Fr. Pedro Alcántara Villaverde, capitán de la 1.ª compañía de patriotas del Nuevo Santander y comandante de todas ellas, desde Huehuetlan 12 de enero, de haber enviado al capitán de la 5.ª compañía D.º Pablo Jongitud, que robó, quemó, y asoló el pueblo de Indios de Tamasunchale el día 10, y luego de miedo de perecer por la multitud escapó á paso redoblado, aunque sin embargo en la 1.ª avanzada mató uno, en la 2.ª cogió vivo al cabecilla de las Peñas que en la refriega del Hailadero se le fugó con otros, y luego mató 15, entre ellos al capitán insurgente José Antonio Contreras, quitándoles un cañón de palo. El capitán de S. Raña. tuvo muchos contusos y heridos de piedra y flecha.

El 2.º parte es del teniente coronel capitán de granaderos del fixo de VeraCruz D.º Francisco Piedras desde Tulanzinco marzo 31, de que el 28 fué á Singilúcan, mui adicto segun noticias á la insurreccion, y en que se acuartelaba una gruesa gavilla de rebeldes, de que algunos se presentaron á la vista en una loma de afuera y los derrotó: los otros se fugaron, y aunque en dispersion le amenazaban. Al llegar á Singilúcan su cura Párroco salió á recibirle baxo de palió implorando piedad para su Pueblo. Lo recibió con veneracion; pero no gustoso, porque llevaba intenciones de destruir la poblacion. Atacó á los insurgentes apostados en diferentes cerros, les hizo muchos heridos segun los rastros de sangre, y no pocos muertos, asi en la accion antecedente como en la ultima que fue mui empeñada. Se cogieron como 21 prisioneros, de los quales el de mayor gravedad *pasaré por las armas dentro de 3 dias.* Mandó quemar la casas de los cabecillas en el Pueblo y el 29 de marzo proclamé diciendo, que perdonaba á los del Pueblo

con tal que avisasen quando viniesen rebeldes, y sino estad seguros de que volveré y asolaré vuestro Pueblo.

El 3.º parte es del capitán D.º José Santos y lo comunica al virey la Junta Patriótica de Monterrey en 28 de enero, de que encontró el día 13 (unido con la partida de aquella Junta, que guarnece la frontera del sur del Nuevo Reyno de Leon) 25 á 30 Indios en la sierra del Cabrero, y mató uno. (*Resultan de esta gazeta 17 muertos, 21 prisioneros de que uno pasado por las armas, y un cañon de palo.*)

La gazeta de 16 de abril contiene un solo parte de D.º José Maria Regules, comandante de la division de la Mixteca desde el quartel general de Yanhuitlan á 26 de marzo. Dice que con la victoria que consiguió el 26 del pasado en el pueblo de S. Juan habia creido asegurada la libertad de la Mixteca; pero el día 11 vinieron de Tamasuluápan gavillas de negros costeños, de vecinos de Tixtla, de Chilapa y de toda la Mixteca y de los Chochos á acometerle baxo el mando del P.º Mendoza, Miguel y Nicolas Bravo, y José Trujano, quatro mil por todos de infanteria y caballeria. Se apoderaron sin resistencia del Pueblo, colocaron sus cinco cañones en las principales calles, una compañía de zapadores que llaman chuseros horadó las paredes para sus 500 fusiles &c. y Regules no tuvo otro recurso que hacerse fuerte con sus 500 soldados y artilleria en la Iglesia y Convento, donde le hicieron fuego sin interrupcion las 14 horas restantes del día 11, las 24 del 12, mayor el día 13, y hasta las dos de la mañana del 15. Tanta constancia solo pudieron tener por el sacrilego juramento de vencer ó morir que les habian exigido sus cabecillas, y repitieron el día del ataque. En fin por no sé que causa se retiraron repentinamente con un orden nada comun en ellos, formando en batalla su caballeria, desfilando por retaguardia su infanteria, y ocultando su frente. El resultado de esta accion, tal

vez la mas obstinada que ha habido desde el principio de la insurreccion, fueron 1 cañon, 30 armas de fuego, muchas lanzas, como 300 muertos, innumerables heridos, y 20 prisioneros. Recomienda á 3 frayles que hicieron de soldados y artilleros. El tuvo 42 heridos de que 5 oficiales, y 18 muertos de que uno subteniente. El virey hizo promociones y dió á todos un escudo con las iniciales de Fernando VII. en y la orla: *defensa distinguida de Yanhuitian*. Concluye la gazeta con el nombramiento por el virey de capitan Juez del exórbitante tribunal de la Acordada por muerte de Columna en D<sup>na</sup>. Luis Quintañar en premio de las muchas que él ha dado á los rebeldes. (*Resultan 300 muertos, 20 prisioneros, y 1 cañon tomado*).

La gazeta del 18 de abril contiene 8 partes. El 1<sup>o</sup>. hinchado y ridiculo de Pedro Celestino Negrete á Cruz desde Purépero en 21 de febrero, de que en ese dia destruyó la gavilla tan ponderada del viejo Tórres, nada menos miserable que sus satélites, pero mucho mas atrevido. Que este le atacó en una loma de Tlasacalca, donde en unacarrera aquel se apoderó de sus 12 cañones, municiones &c. Por la situacion del terreno no pudo acabar como lo deseaban sus soldados con toda la chusma de rebeldes; pero quedó el campo bien cubierto de cadáveres, el resto de la canalla se dispersó, Torres pasó por aqui casi solo. La caballeria é infanteria montada aun siguen el alcance. Estoy lleno de sentimiento porque ha perdido el exercito un valiente, y creo que perderá otros 4, heridos todos de bala de cañon, cada uno de los quales vale mas que toda la canalla junta y los Pueblos que la sufren. (*Debian de ser estos preciosos como su gefe gabachos de allá, ó Españoles de acá.*)

El 2<sup>o</sup>. parte está contenido en un bando de Cruz publicado en Guadalaxara el 10 de marzo contando dos ac-

ciones en Tamasula é inmediaciones de Mazamitla los dias 3 y 8. Al primer pueblo había enviado una partida de patriotas para castigarle por sospecha de haber contribuido á entrar alli los rebeldes; pero antes que lo hicieran, estos les quemaron los cuarteles en Tamasula y luego en Mazamitla, donde la tropa que llegó pudo matar uno. El dia 8 la caballeria con algunos infantes montados, alli cerca se arrojó sobre la canalla con tanta precipitacion, que en breve lograron ponerla en fuga, y siguiéndola el alcance dexaron el campo cubierto de cadáveres, y se les cogió el cabecilla Godines.

El 3<sup>o</sup>. parte es á Cruz del Capitan Linares en 14 de de marzo desde la villa de Leon de varias escaramuzas de las gavillas que lo hicieron encerrarse en S. Pedro Piedragorda, donde le acometieron los brivones desde el dia 11 hasta el 12 á las 5<sup>o</sup>. de la tarde, y como estaba bien parapetado les mató mas de 140, entre ellos varios cabecillas, siendo uno de los principales Antonio Contreras, y llevaron muchisimos heridos. (*Resultan especificados mas de 141 muertos, y un gefe prisionero*. Los cañones que aqui se dice ser 12 quedan contados en la gazeta del dia 2.)

La gazeta el 21 de abril contiene el detall de la rendicion de Huamantla y la tropa que la defendia, y que ahora da desde Puebla el 8 de abril el Comandante de aquella tropa, D<sup>na</sup>. Antonio Garcia del Casal, á quien con sus compañeros de armas dieron luego libertad los insurgentes, á ruegos, dice, de dos Sacerdotes. Confirma que en el primer ataque que aquellos dieron á Huamantla en 18 les mató mas de 100 h<sup>os</sup>, y cogió 11 caballos ensillados y 4 mulas; pero que habiéndole enviado parlamento intimando la rendicion, y que de no admitirla fuesen la señal 3 campanadas, las mandó dar fiado en el patriotismo del Pueblo, y 12 fosos que lo defendian; pero no hubo remedio, sino que

sufrió el estrago mas sagriento y funesta catástrofe. Nuestra pérdida fue de 33 muertos veteranos, patriotas y paisanos, muchos heridos, y de todos las armas y caballos, Yo, dice, habia quedado solo con 7 h<sup>o</sup>. porque los heridos trataron de efugiarse, y traté de salvar mi vida. La pérdida de los insurgentes segun les oí fue de mas de 200 h<sup>o</sup>.

En la misma gazeta hay otro parte de D<sup>o</sup>. Francisco de las Piedras desde Atotonilco 8 de febrero, en que mataron 5 insurgentes é hirieron algunos y otro dia mataron 9 y hubo otros heridos. (*Resultan añadidos á los muertos de Huamantla ya dichos 100 mas que con los 14 de ahora son 114.*)

La gazeta del 23 de abril solo contiene un largo parte de D<sup>o</sup>. Miguel Paez desde Orizaba 24 de marzo de una accion en el Pueblo de Aculcenco, cuyos habitantes se habian unido todos á los bandidos del cabecilla Machorro. Huyó de ellos por ser su numero de 800 á 1000 h<sup>o</sup>.; pero le alcanzaron, y obligaron á pelear, con lo que les hizo en 4 horas y  $\frac{1}{2}$  de fuego de 70 á 80 muertos, y muchos mas heridos, y cogió 5 caballos de que habian muerto los ginetes. Su accion hubiera sido gloriosa si su caballeria no hubiese huido, y él despues retirádose por no ser envuelto. (*Resultan de 70 á 80 muertos.*)

La gazeta del 25 de abril contiene un parte de D<sup>o</sup>. José Gabriel Armijo á Calleja desde el Campo sobre Quautla de Amilpas de 31 de marzo de dos acciones, que sostuvo contra mas de 300 h<sup>o</sup>. en el Malpais en los dias 25 y 28, que ya referimos en la historia, y en que mató mas de 452 cogió un cañon y 80 prisioneros que fueron pasados por las armas.

La gazeta de 28 de abril contiene 4 partes. Los 3 primeros son sobre una misma accion, y se reducen á que

el dia 34 atacaron con 4 ó 6 cañones al Comandante Layseca en Atlixco donde le encerraron; pero salió del apuro con la llegada el dia siguiente de tropas auxiliares. Aunque dice que derrotó y dispersó á los insurgentes, en estas partes no especifica su pérdida, que llama considerable, como *la nuestra* alguna.

El 4<sup>o</sup>. parte es de Conti desde Amozoque 24 de abril. Acababa de llegar allí á la una y media de la noche desde Acaxete, donde habia sufrido un continuado ataque desde la diez y cuarto de la mañana hasta las 6 de la tarde de numerosos insurgentes con 3 cañones. Se encerró en la Iglesia y le tomaron el cementerio; pero en dos salidas que hizo para rechazarlos les mató mas de 100, tomó 21 caballos, y falto de armas y municiones escapó, burlando otras gavillas que trataban de cercarle en el camino. (*Resultan mas de 100 muertos.*)

De mayo 1812 tengo 9 gazetas de los dias 1. 2. 5. 8. 9. 11. 22 y 30. La del dia 1<sup>o</sup>. es extraordinaria de Calleja desde el campo de Quautla en 28 de abril, y se reduce al parte ya dado en la historia del ataque general que le dieron el 27 los rebeldes, á quienes tomó 4 cañones, 29 prisioneros y mató mas de 1000.

La del 2<sup>o</sup>. tambien es extraordinaria y contiene un parte del mismo Calleja y mismo dia avisando en general haberse apoderado de Quautla, la qual se trascribió en la historia y en la gazeta del dia 8 daremos el resultado.

La gazeta del 5<sup>o</sup>. contiene dos partes: el 1<sup>o</sup>. es de D<sup>o</sup>. Tomas Layseca desde Atlixco en 25 de abril, en que una considerable gavilla de bandidos de Izúcar mandados por el cura Sanchez, su cuñado Bravo y otros le atacaron vivisimamente dos dias en aquella villa, y estaba perdido, sinó llega en su socorro de Puebla el coronel Ordoñez con tropas que pusieron en fuga parte de los insurgentes, y les tomaron 5

cañones, 6 á 7 prisioneros, haciéndoles una mortandad horrosa. El 2º. parte es del mismo Ordoñez sobre la misma acción, que no añade á lo dicho sino la pérdida de su tropa, á saber, 9 muertos, 18 heridos y un contuso. (*Resultan pues 6 prisioneros y 5 cañones tomados.*)

La del 8 de mayo es la extraordinaria, en que Calleja desde Quautla 4 de dicho detalla su entrada en aquel pueblo, como se contó en la historia, con muerte de *mas de 4000 insurgentes, 700 prisioneros, y 30 cañones tomados.*

La del 9 contiene un parte de Calleja dado allí mismo en 6 de mayo, de haberse cogido sin armas en S. Gabriel los mariscales de campo Mariano de la Piedra y Leonardo Bravo, con el coronel Luciano Perez, y una gavilla de 29 á 30 hº. que huían de Quautla, y llevados á Mexico como ya diximos en la historia, fueron *pasados por las armas.* Refiere la misma gazeta haber en Guadalajara carteles fixados, de que el coronel Dº. Pedro Negrete habia batido el 2 de abril en Palo-alto al cabecilla Torres matándole 400 hº. y cogiéndole á él prisionero, con el qual entraria en la ciudad el día 11 por ser ese el día en que se habia apoderado de ella en novº de 1810. *Resultan mas 400 muertos, y con Torres 26 ó 28 prisioneros pasados por las armas.*

La gazeta del 11 no trae parte de acción particular: y la del 21 solo trae el de Dº. Ciriaco del Llano desde Casañano en 2 de marzo dando cuenta de su retirada de Izúcar por orden del virey, en la que fue perseguido como se contó en la historia, y cogió varios prisioneros en 3 acciones de que solo especifica un capitán y otros 3, y mató muchos en las 3 acciones cogiéndoles un pedrero en la ultima, y en la primera matándoles tres. (*Resultan especificados 1 muerto, 4 prisioneros y un pedrero tomado.*)

La gazeta del 22 trae 2 partes. El 1º. del gobernador político y militar de la ciudad de Tlaxcala en 17 de

mayo de que el 11 la atacaron los insurgentes, y fueron rechazados quitándoles 6 pedreros y un cañon con pérdida de mas de 200 enemigos, y de los suyos solo 8. El día siguiente volvieron á la carga y los rechazó el clérigo Dº. José Maria Monroy. Un socorro que venia de Puebla rechazó otro que venia á los insurgentes.

El 2º. parte es de Dº. Francisco Piedras, comandante de patriotas, desde Tulantzingo en 19 de mayo, de que acometió á los bandidos cerca de Metépec, mató 8, y cogió 57 prisioneros de que 6 mal heridos, cateó el Pueblo, donde únicamente estaban el teniente de justicia, mugeres y muchachos. Hizo quemar el quartel que recientemente habian hecho los insurgentes y 4 casas de los cabecillas. Otra refriega tuvo en que mató y cogió prisionero otro gravemente herido. *Resultan especificados 109 muertos, 58 prisioneros, 6 pedreros y un cañon tomados.*

La gazeta que tengo del 30 de mayo es un corto suplemento á la del 30 del mismo mes, y contiene un solo parte de Pedro Menezo, comandante de lanceros montados de S. Luis Potosí, desde Quaximalpa en 29 de mayo, de que batió y dispersó en el famoso monte de las Cruces una partida de caballería é infantería de mas de 500 hº. comandados por el sueco Laylson y 3 clérigos que habia enviado Rayon: *les tomó 3 cañones haciéndoles mucha mortandad, cogiéndoles 5 prisioneros, 20 caballos ensillados &c.*

De junio en fin tengo otras 9 gazetas de los días 4. 8. 9. 11. 13. 16. dos del 18. 20. La 1ª. de 4 de junio contiene 5º. partes. El 1º. es de Chavarino desde Singilucan 28 de mayo. Comienza diciendo que quemó Casasola el campamento de los enemigos en el Real del Chico, y le fue luego preciso ir al socorro de Piedras sitiado en Tulantzinco, cuyos extramuros estaban ya incendiados por las numero-

as gavillas mandados por les infames Osorno, Serrano, Saucedo y Cañas; pero logró hacer levantar el sitio persiguiendo en union con Piedras á los sitiadores, á quienes hicieron mucha mortandad. Despues le auxilió para atacar en el cerro de Caltengo un cuerpo de 2000 y mas h.<sup>a</sup> que creyendo atacado todavía ó ganado á Tulantzinco venian en socorro de los sitiadores, y fueron sorprendidos por una emboscada y deshechos con muerte de un gran número y prision de casi todos los restantes, por el valor de los dragones, patriotas de Ixmiquilpan y voluntarios de la division. Recomienda el patriotismo del frayle fr. Tiburcio Cuenca.

El 2.<sup>o</sup> parte es de D.<sup>o</sup> Miguel Ortega desde Tasco 30 de mayo, en que comunica al virey que el 29 dieron en él los insurgentes mandados por el cabecilla mariscal Manuel Lizalde, en cuya union iban los coroneles cura Rabadan y Martinez, el sargento mayor Collado, los capitanes Aguado, Servin, Alquisira, Vega y otros varios, segun declaracion de un prisionero que asegura pasaban de 150, sin contar los muchos que habian recogido de Sultépec y otros Pueblos con 350 armas de fuego. Con sus cañones se apoderaron del cerro de Atachi, de donde fue preciso echarlos á la bayoneta con pérdida nuestra de 9 muertos, 16 heridos y 5 contusos.

En el 3.<sup>o</sup> parte del mismo desde Tasco 30 de mayo detalla la accion y dice, que la pérdida de los enemigos consiste en 8 muertos, 8 prisioneros, 6 cañones de á 6 y 8. y recomienda al frayle fr. Gaspar Tembleque, que se agregó en todas las salidas exhortando y animando en el ataque á todos sus guerreros.

El 4.<sup>o</sup> parte es del mismo en 29 de mayo desde Tasco de una accion en el campo de Toledo, en que varios tro-

cillos de insurgentes le atacaron para cercarle y logró dispersarlos.

El último parte es de Irisarri desde Puebla 25 de mayo incluyendo al virey las noticias que le ha comunicado un comerciante tocante á lo sucedido en Huaxuapa el 17 de mayo. Y son 1.<sup>a</sup> la exposicion del padre D.<sup>o</sup> Felipe Godinez testigo ocular, y refiere que estando el comandante Regules acampado ya hacia 21 dias el 17, dando continuos ataques á Huaxuapa, y habiéndosele reunido los comandantes Caldelas y Paris avistaron á los insurgentes por la cañada de las tabernillas: el comandante Caldelas mandó tender su tropa al suelo ocultándola entre las palmas, con lo que los sorprendió quitándoles 9 cañones, y quanto llevaban, matándoles muchisima gente, dispersándolos en terminos que los Curas Sanchez y Tapia sus cabecillas escaparon sobre caballos en pelo con unos quantos y 7 escopetas. 2.<sup>a</sup> una papeleta de Puebla de 25 de mayo, en que particulariza la accion diciendo, que la division de Caldelas era de 200 negros de la costa del sur, con la qual fue á auxiliar á Regulés que desde 1.<sup>o</sup> de abril tenia puesto el sitio á Huexapa defendida por Trujano uno de los capitanes mas guerreros y de la mayor confianza de Morelos, quien lo habia destacado desde Chautla. Que los batidos fueron los orgullosos Curas Sanchez y Tapia que iban al socorro de Trujano con mas de 1000 de á caballo, 7 cañones y 2 culebrinas, muchas armas y municiones, caballos de remuda mui enjaezados y gran música; pero apenas escaparon los dos curas con 6 ó 7 de su comitiva montados sobre rocines, todos los demas perecieron y se cogió quanto llevaban. (*Resultan 1208 muertos, 1808 prisioneros, 15 cañones y 2 culebrinas tomadas.*)

La gazeta que tengo de 8 de junio es extraordinaria y contiene el jactancioso parte de Castillo y Bustamante



desde Tenango en 6 de junio, que ya referimos en la historia, y en que tomó á los autómatas el cerro y Pueblo de Tenango, haciendo una carnizería que horroriza, y aunque no puede asentar el número fijo, *no baxan de 1500 los muertos, tomó 12 cañones, y pasó por las armas los prisioneros, cuyo número no especifica él, ni sus subalternos.*

*La gazeta del 9 de junio* contiene parte de Truxillo al virey desde Valladolid en 28 de abril y 14 de mayo, incluyendo otros á él de sus subalternos dignos de semejante fiera. Dícele que la sorpresa contra las cabecillas de Cuitzéo salió tan felizmente que salimos del coronel Reyes, y otros 5 de diversas graduaciones que capitaneaban aquel vecindario. Que el 16 de abril, envió á Pacheco contra 100 rebeldes de que mató 24, y que este y Concha no han cesado de dar albazos en el circuito de 18 leguas con algun provecho, pues siempre han matado algunos.

De los partes que incluye el 1º. es tan atrazado como de 22 de dicº. 1811, y se reduce á que no sabiendo eran los enemigos dueños de Acámbaro fue para allá y les mató 7 ú 8 de la partida mandada por los cabecillas fr. Laureano Saavedra brigadier y comandante en gefe, coroneles Ruiz y Carrasco, sargento mayor Bieyra y otros 6 capitanes; habiendo durado el fuego de las 9 á la una del día: y se replegó porque habia 600 hº. en Ferrer, y venia con socorro Albino Garcia. Les tomó un cañon.

El 2º. parte que incluye es de Manuel de la Concha de 4 de mayo desde Valladolid, en que le da cuenta que habiendo ido por su orden á Cocupao el 26 de abril, lo ocupó sin haber hallado los insurgentes de que á Truxillo habian informado; pero registradas con escrupulosidad las calles, se aprehendieron varios individuos del pueblo por sospechosos, y de hecho resultaron presos el mariscal de campo Presbytero Dº. Vicente Ocha, el coronel Pedro Caballero y otros de inferior graduacion entre los insurgentes, á quienes

*en el numero de 16 mandé pasar por las armas en la tarde del propio dia.* De los insurgentes, que quizá para impedir esta execucion se presentaron al frente del pueblo y fueron atacados, quedó un prisionero. Luego se dirigió á sorprender las antiguas Córtes Zintzontzan y Páztquaro por ser albergues de insurgentes, y no encontrando en la primera ningun cabecilla de consideracion, entró en la segunda donde apresó á Vicente Sanchez, sargento mayor secretario y tesorero del coronel Montaña, los capitanes Arraiga y Villalobos con otros dos que en compañía de estos *se pasaron por las armas al dia siguiente.* Luego encontró en el camino de Tiripitío 160 mulas, de aquellas que conducen panocha y azucar con que dexan hacer comercio los insurgentes en payses donde no residen, y se las tomó todas, porque de este comercio no resulta ventaja alguna á la justa causa. *(Es buena razon.)* Entró con ellos en Valladolid trayendo consigo 8 presos, entre ellos el Sacerdote Ocha por incidencia de insurreccion, debiendo hacerse ciertas averiguaciones por cierta correspondencia con el teniente general clérigo Navarete, las que no se atrevió á resolver por sí y ha dado cuenta por menor al *consejo de guerra ejecutivo.* Tambien llevaba preso al teniente de justicia de Cocupao y 2 vecinos principales, porque oyó que habian recibido bien á los insurgentes. *(Resultan muertos 37, 22 prisioneros pasados por las armas, y 12 vivos, un cañon tomado.*

*La gazeta de 11 de junio* sigue con los partes de Truxillo al virey incluyendo los de sus Oficiales caribes á él. Esta incluye el parte de Juan de Pesquera en Valladolid el 8 de mayo de haber herido mortalmente de una lanzada, y preso en una cueba al Vicario de Tremendo el Presbítero Salto, coronel. Con él habia 3 mugeres y un prisionero. El Alferéz Virueta persiguió con ardor á unos 4 que del